

Congreso Internacional Teoría y Praxis

Del 17 al 24 de abril de 1974 se tuvo en Roma y Nápoles un Congreso Internacional que conmemoraba a escala mundial el séptimo centenario de Santo Tomás de Aquino. Tenía como tema: «El pensamiento de Tomás de Aquino y los problemas fundamentales de nuestro tiempo».

Ya dimos cuenta en las páginas de *ESPIRITU* (vol. XXIII, 1974, páginas 159-162) del resultado de este gran Congreso. Entonces hacíamos notar (pág. 161) que se expresó el deseo de crear una sociedad que se llamaría «Sociedad Internacional Tomás de Aquino». Pero no se pudo tomar ningún acuerdo definitivo sobre tan interesante propuesta. También hubo quienes manifestaron el deseo de que las comunicaciones intelectuales entre los participantes a esta magna asamblea que reunió a unos 1.500 profesores e intelectuales de todo el mundo, no terminasen sino que se prolongasen en otro Congreso, que ya entonces algunos preveían para 1976.

Como es obvio, fue el «Centro Internazionale di Studi e di Relazioni Culturali» de Roma, quien tomó la iniciativa de llevar adelante estos propósitos. A este fin se dirigió a «Balmesiana» para recabar su colaboración en la celebración de un Congreso Internacional.

«Balmesiana» aceptó inmediatamente la propuesta y ya en la primera reunión de trabajo se acordó que serían estas dos entidades las promotoras del Congreso, que bajo el título general «Teoría y Praxis» se celebraría en Génova del 8 al 11 de septiembre y en Barcelona del 13 al 15 de septiembre de 1976, para estudiar el tema propuesto, desde los más diversos ángulos de visión, en seis secciones distintas que se dedicarían a los aspectos histórico, socio-político, filosófico (fenomenológico y estético), teológico, moral-antropológico y pedagógico. También es preciso mencionar la colaboración de la «World Union of Catholic Philosophical Societies», con Secretaría en Washington, que estuvo representada por el profesor Jean Ladrière de la Universidad de Lovaina.

No pretendemos dar ahora una reseña cumplida de lo que fue este Congreso, porque esperamos que se publiquen las Actas, en las cuales se apreciará la labor que en él se realizó. No obstante para que quede de algún modo constancia de ello en *ESPIRITU*, publicaremos las palabras que se pronunciaron en la sesión que abrió las actividades del Congreso en las sesiones de «Balmesiana», que no hallarían su sitio adecuado en el volumen de Actas; y la ponencia del doctor Francisco Canals, por su vinculación más inmediata con nuestra institución.

En Génova, en la sesión de apertura del día 8 de septiembre tomaron la palabra Angel Salizzoni, presidente del Congreso, su Eminencia el Cardenal Giuseppe Siri, Arzobispo de Génova, el Rdm. Padre Vincenzo de Couesnongle, Maestro General de la Orden Dominicana, el P. Juan Roig Gironella, Director General de «Balmesiana», Jean Ladrière, Presidente de la Unión Mundial de las Sociedades Católicas de Filosofía, Romeo Crippa, Director de la sección genovesa del Centro. Las relaciones fueron del Cardenal Karol Wojtyła, «Teoría y Praxis: un tema humano y cristiano», y Vittorio Mathieu, «Verdad y Praxis». Quedó así claramente planteada la tensión entre los dos conceptos Teoría y Praxis, no sólo por parte del pensamiento contemporáneo, acuciado por los trabajos de la escuela de Frankfurt y sus fuentes de inspiración (Hegel, Marx), sino también la dirección general que el pensamiento cristiano da a esta contraposición, apelando a la integración de Teoría y Praxis, en la unidad superior que proviene de la unidad del hombre, en quien se realizan ambas, y de la palabra de Dios, que no las opone al contraponerlas.

El día 9 en la sesión plenaria se expuso el aspecto histórico, que en las sesiones particulares de la tarde se prolongó y se vio complementado por los aspectos filosófico, socio-político y fenomenológico. Fue el aspecto filosófico, el que abrió la sesión plenaria del día 10, por la mañana, que en las sesiones especiales de la tarde tocó el aspecto teológico, estético y moral-antropológico, para terminar con la sesión plenaria del sábado día 11 por la mañana, en que se examinó el aspecto socio-político.

Muchos de los congresistas llegaron a Barcelona en barco desde Génova el día 12 por la mañana. El día 13 en la sesión inaugural de las actividades que se tuvieron en «Balmesiana», tomó la palabra el alcalde de Barcelona, Excmo. Sr. Joaquín Viola Sauret, con un discurso que publicamos a continuación. Fue después el Presidente del Congreso, Angelo Salizzoni, quien expresó su satisfacción por la marcha del Congreso y por la cálida acogida que acababan de hallar

en «Balmesiana». Después de unas breves palabras pronunciadas por el Vice-Presidente del Congreso, P. Juan Roig Gironella, dirigió su palabra a los congresistas al Emmo. Cardenal, Arzobispo de Barcelona, doctor Narciso Jubany, al cual siguieron en el uso de la palabra el Rdmo. P. Aniceto Fernández, Ex-Maestro General de la Orden de Predicadores y el doctor Francisco Canals, Catedrático de Metafísica en la Universidad de Barcelona.

Tres fueron las relaciones de la Sesión plenaria que se leyeron en esta primera mañana: la de Luigi Sartori, que tocó el tema de la contraposición Teoría y Praxis desde el punto de vista teológico. El dominico Victorino Rodríguez expuso lo que es la teología como saber contemplativo-activo. El tercer relator fue Italo Mancini, que planteó la problemática y la duda sobre si era posible un mero praxismo teológico.

Por la tarde en las sesiones especiales se estudió el aspecto histórico, el filosófico y el socio-político de la Teoría y Praxis. Se tocaron temas muy importantes, como las consecuencias que se siguen de una ideología que prescindiera de la Teoría y quiera basarse únicamente en la Praxis; contemplación y acción en la génesis de un mundo nuevo; crisis del praxismo; humanismo y marxismo. También se abordó el tema de la dimensión pragmática de las teorías científicas; la crisis del praxismo y la reivindicación de la «teoresis» en el día de hoy.

Este tema de la Teoría y Praxis no pudo evitar —antes bien tuvo que examinar bastante a fondo— el estudio de la dialéctica y planificación marxista, comparando las filosofías de Feuerbach y Marx, filosofías que se basan en la Praxis, aunque con divergencias importantes. Se evitaron voluntariamente las interferencias políticas que el tema podría traer consigo y se limitaron los oradores al terreno puramente especulativo y racional de los principios.

El día 14 se estudió la Teoría y Praxis bajo el aspecto de la pedagogía y se tocaron puntos de sumo interés como la diversidad y la oposición que ofrecen no pocas veces las legislaciones y las realidades; la educación de los hijos y la doctrina de sus padres, etc. También se mencionó el problema de una educación que haya de basarse principalmente en la práctica sin habituar al alumno a las dificultades del aprendizaje teórico que le curten para entrar en una vida organizada, de alta cultura técnica, que exige un esfuerzo para aquel que no se adapta a la formación actual.

Por la tarde se tuvieron las sesiones especializadas sobre la misma temática bajo el aspecto teológico (doctrina de la Iglesia, teología de la Praxis, de la liberación, etc., y sus resonancias en la vida humana y divina); y el aspecto moral-antropológico en el que se estudiaban principalmente las relaciones entre la libertad y la Teoría-Praxis, el poder de los medios de comunicación y la justicia en función de la ideología.

Finalmente el día 15, en la sesión de clausura del Congreso, se habló de las aporías de una ética existencialista y de las leyes morales para una reconsideración de la vida.

Como ya en las sesiones de Génova se había tomado el acuerdo de llevar adelante el proyecto de crear la «Sociedad Internacional Tomás de Aquino», no fue preciso volver a tratar de ello en las sesiones de Barcelona. En la de clausura resumieron las conclusiones de las seis secciones los profesores Abelardo Lobato y Benedetto d'Amore.

El intercambio de ideas entre los cuatrocientos profesores que asistieron a este Congreso en un ambiente de simpatía y mutuo aprecio, hace augurar las mejores esperanzas de sus frutos para el futuro.

JUAN ROIG GIRONELLA, S. I.